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今日聞法心得
✦ 《法華經》就是佛陀的本懷

✦ 我們凡夫六識、七識、八識，無不都是在業
識中，我們生生世世在人間，隨著境界而轉

✦ 光說一個苦，就要三轉法輪，三轉十二行法
輪，四諦要三轉，他們才有辦法去體會到

✦ 每次的災難，是誰能來幫助我們呢？看到的
就是慈濟人。得見恆沙佛。

✦ 獨以是為品題—見寶塔品
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所以《法華經》就是佛陀的本懷，從他成佛的第一念：
「奇哉！奇哉！大地眾生皆有如來智性。」這是佛陀
覺悟的第一念，所發現到的，天地萬物，眾生無不都
是具備了道理──人人本具真如本性、佛性。佛性是
遍虛空法界，合為一體，眾生，他了解眾生人人就是
這樣，與佛同等，佛與虛空法界合為一體，眾生同樣，
與佛同等，這全都具備有的條件，就是與虛空法界會
合，就是與道理會合，人人本具。只是眾生就是這樣
的無明，隔礙著，佛陀決定要來為眾生，啟開這道門，
眾生無明的門，要將它打開，將它打開，裡面真如本
性才能展現出來。
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不過，要打開這道門，無明門要打開，談何容
易啊！佛陀要思考，不斷地思考，要用眾生體
會得到的這人間境界，他體會得到的環境來入
門，所以決定了，決定從小教開始。所以第一
批所度的眾生，那就是跟隨他出家，皇宮裡面，
說起來也是他的長輩，是舅輩、叔輩，有的是
叔叔的輩分，有的是舅舅的輩分，是父親這邊
的親(族)，也有母親這邊的親(族)。
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太子他的思想、看法，生來就與平常的孩子不
同，成長的過程，思想也不同，我們凡夫六識、
七識、八識，無不都是在業識中，看外在五根，
就是眼、耳、鼻、舌、身，緣外面的五塵，五
根、五識緣五塵，外面的境界是什麼，起心動
念，貪、瞋、癡、慢、疑，都是在這五根與五
塵會合，內在的心起意，所以有意識。五根這
樣在緣這些境界，意識去接納，六識看到，很
美，我要，所思考的，名利、地位，我貪、我
要，去思考造作，然後六根去外面造業。



9

這就是在五、六、七識，所造作的這個業力，
歸納，終歸在八識裡，由這八識，就這樣帶來
帶去，「萬般帶不去，唯有業隨身」，帶來了
這一生，這一生同樣，五識、五根塵去感觸，
六識同樣去貪愛，起心動念，去思考、造作，
回歸再到八識，再增加煩惱無明罪業，重重疊
疊就是由不得自己，一直就是(隨著)這個業識。
所以，我們生生世世在人間，隨著境界而轉，
承著境界而做，隨著境界而思想、行為，這就
是凡夫。
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佛的《本生經》發願：你們若在我的身上，呼
籲很多人，能在我身上取我的肉，維持他們的
生命。這是一位國王發大願，不忍心他的國民
受飢旱，飢餓、旱災、飢饉，不忍心，所以他
化為魚，大魚。這五個人就是這樣，在那個地
方首先發現，這條魚好像冥冥中向他們說話：
「我是要修行，你們若能去通告村裡的人，來
取我的肉，維持他們的命，完成我修行的願，
若這樣，我將來成佛，你們五個人，就是我第
一批要度的人。」
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所以要說「苦」，他們所體會的不會很深，所
以，光說一個苦，就要三轉法輪，三轉十二行
法輪，四諦要三轉，他們才有辦法去體會到，
苦、集、滅、道的道理。所以，我們要說法，
富貴人家要接受法就困難，比較困難，他們不
知道，無法體會受苦難的人，那種的感受，所
以要他們修行，要他們來了解佛法，真的困難
啊！有經歷過的，那就是很容易了解。
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她說，「九二一」(強震)的
時候，她也是在那個地區受
災難的人，「八八水災」在
高雄，那時候，他們也受了
災難，現在呢？現在(2016
年)在「七八」，就是七月
分這個尼伯特颱風，她也是
又受災難。她說：「每次的
災難，是誰能來幫助我們呢？
看到的就是慈濟人。」她說，
常常放在心裡，這次，媽媽
獨居，媽媽的房子是這樣，
還是慈濟人，所以她很感動。
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所以這個人，中年人，他也是一樣，他說：
「要不然，光是我的父母和我，我哪有辦法整
理我們家？我不如真的是與慈濟人合起來，整
理大家的地方，這樣我家，也已經得到大家結
合起來，幫忙我們整理，幫助別人原來也是幫
助自己。」還有，他就說：「很感恩，我是很
苦的，看到這樣，我的經濟，我的一切都泡湯
了，我要重新再來。
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就是慈濟人這樣鼓勵我，這樣幫助我，每天師
姊叫我就要再站起來，就要做，就給我『靜思
語』，說『心開運轉福就來』，我若是做得很
累，很懊惱，想到這句話，我就再做。」甚至
他又說：「師姊是每天都給我一句，我每天都
讓我看到這句話，就能，就放下，我就再認真
做。」類似這樣，真的是令人很感動，苦難的
難關，就這樣漸漸一直度過。
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還有，我們的慈濟人，大家分組分工，聽到他
們這樣在付出，實在很不捨。總而言之，這樣
走一趟，看到菩薩，他們感恩西部的慈濟人，
師兄師姊來陪伴他們，他們也互相感恩。這一
次的颱風，讓他們真的是，啟開了他們，了解
人就要去付出，這就是菩薩堅定道心。
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接下來，那就是要入〈見寶塔品〉，所以，開
頭釋迦牟尼佛，「與十方分身佛聚集，及三變
淨土等事」。不只是見塔，我們現在接下去，
就是能見到寶塔。「獨以(是)為品題」，將
「見寶塔」為品題，可見佛與寶塔，裡面又有
多寶佛，裡面又有很深的意義，所以「獨以
(是)為品題」，因為裡面，未來很多的，釋迦
牟尼佛與十方分身佛，都會聚集過來，這意義
很深。
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不只是見到寶塔這麼簡單，你看到寶塔，裡面
就有很深的意義，這是後面的(經)文要解釋。
所以「以眾見寶塔，生希有心」。讓大家看到
寶塔，覺得很稀奇，這個寶塔怎會忽然間從地
湧出？大家會很稀奇，就(會)有追求，要知道。
所以要有稀有心，從大家的稀有的心，追求其
中的道理，這要先啟發出來，然後才去開寶塔，
這就是未來〈見寶塔品〉，很豐富的內容。
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那就是要好好親近法。能講法的人，前面我們
也說了，講法的不一定是出家人，四眾弟子都
能講法。持《法華經》，四眾弟子都有責任，
為未來而傳法，講法為師。我們若能聽到很正
確的法，圓教，一乘大法，這《法華經》，我
們若能好好用心聽，「速得菩薩道」，很快就
發心行菩薩道。



26

看看我們現在人間很多菩薩，哪一個地方有災難，各
方的菩薩都會合在一起。這次的臺東不就是嗎？東部
有這樣(風災)，西部、中部、南部的慈濟人，人間菩
薩，也是湧現在這個地方去幫助，要如何為那些，受
災苦難人去付出。你們想，這不就是學大乘法，總是
能「得見恆沙佛」。人人都有佛心，以佛心為己心，
人人本具真如本性，只要無明打開，無明門打開，真
如性就現前，在人群中去付出。所以我們修行，真的
要很用心，用心體會佛的真理，到底是在向我們說什
麼法。我們用心體會，法無不都是在我們的生活中，
只要時時多用心。



https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台
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